

Presentación

La economía, el comercio, la democracia, la migración y la política son variables que nos permiten visualizar la dinámica de los mercados en el mundo y, en particular, lo que acontece en Asia-Pacífico. El número 33 de *PORTES*, revista mexicana de estudios sobre la Cuenca del Pacífico, presenta a los lectores siete artículos de investigación que muestran un conjunto de reflexiones para entender mejor lo que acontece en algunos países de la región Asia-Pacífico; además de los artículos, en el presente número los lectores tendrán a su alcance una reseña para ampliar el análisis acerca de la economía y el crecimiento en México.

En el primer artículo titulado “Argentina y los grandes emergentes asiáticos: análisis de las relaciones políticas y comerciales con China e India”, la autora Virginia Soledad Busilli, reflexiona acerca del crecimiento sostenido del comercio con Asia, destacando que los países de China y la India se consolidaron como el segundo y cuarto destino para las exportaciones de Argentina, presentando un crecimiento en el déficit comercial con China mientras que, con la India, tiene un superávit comercial al igual que con países como Vietnam e Indonesia acercándoles más en el ámbito político-diplomático para establecer Asociaciones Estratégicas para dinamizar más el comercio.

Para el segundo artículo, los autores Aurora Furlong y Zacaula, Raúl Netzahualcoytl Luna y Edwin Hernández Herrera, presentan la investigación titulada “Zonas Económicas Especiales de Alto Desarrollo Tecnológico en China: Shanghái y Shenzhen”, donde destacan que las reformas económicas impulsadas en China desde el año de 1979 y con los proyectos de Zonas Económicas Especiales, así como la disciplina en los procesos laborales fueron factores clave para que ciudades como

Shanghái y Shenzhen tuvieran un éxito financiero y tecnológico por medio de la creación de nueva tecnología basada en la robótica, telecomunicaciones, exploración espacial, inteligencia artificial, computación cuántica, salud, biotecnología, y genética para que China tenga un progreso económico y un eje tecnológico global.

El tercer artículo escrito por Juan Roberto Reyes Solís, el cual es titulado “Presencia de Taiwán en la región de América Latina y el Caribe” analiza la situación compleja de Taiwán por enfrentar un conflicto con Beijing ante la reivindicación de integrarlo plenamente a la soberanía de China; en este escenario Taiwán continúa manteniendo vínculos formales con diferentes estados de América Latina y el Caribe, así como de otras regiones del mundo, los cuales quedan expuestos a la presión del gobierno de China por ser Taiwán parte de su soberanía.

Por su parte, en el cuarto artículo, María Blancas Larriva presenta la investigación titulada “Conflicto potencial en Taiwán: Costos mayores a los beneficios”, donde la autora analiza la visita de Nancy Pelosi y los ejercicios militares de China como reacción; en este escenario destaca que Taiwán es un actor importante en el comercio internacional y participa en las cadenas de valor de muchos países como México, por lo cual un conflicto paralizaría sectores clave como el automotriz, además de que un conflicto involucra a otros países de la región como es el caso de Japón y Corea del Sur, entre otros, por lo cual los costos serían más altos que los beneficios tanto para los vecinos como socios de otras regiones.

En lo que corresponde al quinto artículo titulado “La democracia coreana y los derechos humanos”, escrito por Gustavo Hernández Serrano, María del Carmen Hernández Cueto e Irene Rodríguez Parra, analiza desde la perspectiva transnacional para el caso de Corea del Sur la forma de gobierno de acuerdo con lo que la mayoría del pueblo admite, asimismo destacan cómo las instituciones gubernamentales tienen poder sobre la ciudadanía, pero al mismo tiempo la sociedad tiene el poder de ejercer presión para decidir el curso de los acontecimientos que pueden afectar o vulnerar sus derechos humanos.

Por su parte en el sexto artículo, titulado “Corea del Norte y las organizaciones armadas argentinas. Entre el relato y la acción”, Luciano Martín Lanare analiza el desarrollo y las principales acciones de los grupos armados de Argentina que tuvieron

contactos con el gobierno de Corea del Norte para entrenamiento militar y suministro de armas que les permitiera combatir con las últimas dictaduras argentinas.

En el séptimo artículo, Irene Pascual Kuziurina presenta el trabajo titulado “La migración en México, ¿un asunto de seguridad nacional?”, en el cual analiza el fenómeno de la migración irregular que cobra fuerza con el paso de los años y de igual manera se refuerza el discurso político, así como un posicionamiento de la defensa de los derechos humanos de las personas en un contexto de movilidad y a la par se llevan a cabo políticas de contención con el argumento de seguridad nacional pero con ellas se violan los derechos humanos.

Por último, se suma a los siete artículos una reseña del libro *Regional Economic Growth in Mexico: The 21st Century Economy* escrita por Alejandro Díaz-Bautista y Mayrén Polanco Gaytán. Esperamos que los lectores disfruten y se sumen en los siguientes números con propuestas de artículo para continuar acrecentado el acervo de las investigaciones sobre la Cuenca del Pacífico.

Ángel Licona Michel

Director de la revista